

SEMINARIO

Proteger y extraer. La Amazonia Sur Peruana, un territorio ambivalente

Analizaremos los efectos de las dinámicas extractivas y la conservación en la Amazonia Sur Peruana.



PRESENCIAL Y VIRTUAL

27 y 28 DE JUNIO



Apartir de las
08:30 am



Hotel la Casa de Fray Bartolomé.
Av. Tullumayu 465, Cusco.

INSCRÍBETE

Link: bit.ly/3MLoVVD

Proteger y extraer La Amazonia Sur Peruana, un territorio ambivalente

27 y 28 DE JUNIO

PRESENCIAL Y VIRTUAL

RESUMEN

La Amazonia Sur Peruana (ASP), que abarca a los departamentos de Cusco, Madre de Dios, Ucayali y Puno, es una tierra de fuertes contrastes. En primer lugar, es un punto clave de la biodiversidad reconocido internacionalmente, y que es ocupado desde hace miles de años por poblaciones indígenas de distintas familias lingüísticas. En segundo lugar, es un espacio nacional pensado para desarrollar, por lo menos desde el siglo XIX pero con una particular intensidad desde hace tres décadas, frentes extractivos virulentos y depredadores para los ecosistemas y los grupos sociales que viven en estos. Esta situación ha generado una fuerte inmigración involucrada en estas actividades extractivistas, así como ha impulsado un proceso de despojo y desplazamiento de las poblaciones indígenas que ya habitaban estos territorios. Así, a unas decenas de kilómetros al oeste del famoso Parque Nacional del Manu (PNM), se desarrolla el mayor proyecto de extracción de gas del Perú (proyecto Camisea), responsable de un impresionante auge demográfico y económico en el distrito local de Megantoni. En las fronteras orientales del PNM, es la búsqueda de minerales preciosos lo que afecta invariablemente la selva tropical y los sistemas hídricos, mucho más allá de las zonas auríferas. Por todas partes, la explotación (formal e informal) de madera, oro e hidrocarburos sigue expandiéndose – y con ella, el entrelazamiento de carreteras y pistas – en los límites de los diversos territorios protegidos, o a veces incluso dentro de ellos.

En consecuencia, las condiciones de vida de las poblaciones indígenas también se ven alteradas, con mayor o menor intensidad, por estos frentes de colonización. Se generan una serie de presiones constantes sobre los territorios indígenas y los bienes del bosque, lo que favorece la penetración de lógicas mercantiles y, con ella, la creación de dependencias nuevas para los indígenas. De esta manera, estos se ven frecuentemente implicados, de forma más o menos permanente, en estas actividades de explotación masiva de los recursos naturales, a costa de una mutación creciente de sus condiciones de vida material, residencial y social, así como de su entorno inmediato.

SEMINARIO

En estos días de estudio, interrogaremos los efectos de estas dinámicas extractivas en las vidas cotidianas – modo de residencia y de subsistencia, hábitos alimentarios y materiales –, así como las maneras en que los grupos indígenas afectados objetivan estas evoluciones recientes. Inédito por su intensidad, su nivel de penetración en los lugares remotos del bosque tropical, el régimen extractivista actual está, sin lugar a duda, objeto de múltiples interpretaciones locales que queremos poner a la luz. ¿Qué representaciones del mundo surgen de estos profundos cambios? ¿Existe una continuidad histórica, desde el punto de vista de los actores indígenas, entre la situación contemporánea y los frentes coloniales del siglo XIX? ¿Cómo se entienden hoy día los vínculos con las poblaciones alóctonas por parte de las que habitan la ASP? Además, ¿qué nuevas relaciones con la temporalidad surgen, teniendo en cuenta que los transportes, las formas de comunicarse o de intercambiar con los demás son infinitamente más rápidos?

También cuestionaremos los contrastes entre los espacios oficialmente “protegidos” por el Estado peruano, y las zonas donde se extraen masivamente los recursos naturales. ¿Cómo se perciben los distintos grupos indígenas que habitan en los diversos territorios de la ASP? ¿Cómo cada grupo describe su propia relación con el entorno y la de los “otros”? Por último, ¿cómo los individuos circulan entre estos espacios a los que el Estado peruano atribuye (formalmente o por simple laissez-faire) estatus radicalmente opuestos?